

に事務処理を行なつておるような傾向

○委員長(三輪貞治君) 速記をやめて下れ。

○委員長(三輪貞治君) 速記を始めて下さる。

他に御発言もなければ、質疑は戻されたものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(三輪貞治君) 御異議ないと認めます。

これより討論に入ります。御意見のある方は贅否を明らかにしてお述べを願います。

願します。……別に御意見をなされば、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり。〕

請めます

案を衆議院送付案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

○委員長(三輪貞治君) 全会一致であります。よって本案は全会一致を

もって衆議院送付原案通り可決すべきものと決定いたしました。

なお本会議における口頭報告の内
容、議長に提出すべき報告書の作成、

その他自後の手続につきましては、慣例によりこれを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(三輪貞治君) 御異議ないと
認めます。よってさよう決定いたしま

の金額が妥当だらうといふに市価で申しますと、当りをつけましてきめます。も、むしろ自由な価格形成、つまり入札の方法の方がより差益の吸収を徹底し、かつ公平に行われやせんかということなります。入札制度を採用したわけでござります。ところが御承知のように、ナナの輸入取扱いにつきましては、華僑と申しますが、実は日本邦人が大部分でござります。中国籍のある人の組織しております会社があります。中国側の申し入れがありまして、日本商社並みの入札にいたしますと、かえって公平な競争ができないんじゃないかといふような話をございました。また検討してみますとその通りのことがござります。つまり先方の積み出し地と比較的連絡が容易でございますので、日本側商社よりもむしろそういう点で有利と思われる節もござりまするから、これをかりに入札いたしますればおそらく相当の何と言いますか、有利な地位で入札てきてわが方のいう言葉は悪いわけですが、いわゆる日本側商社に落ちる量も不足になりますはんとか、あるだけを入札いたしまして、まだその扱い量も在来からの実績によりまして大体三〇数%ということになつておりますので、これはこの際日本側商社だけを認めさせた方が公平ではないかと見て落札者をさめて輸入させる。それがわざわざいる華僑側の方は、これはその邦人商社の平均入札値によりまして差益を認めさせた方が公平ではないかと見て落札者をさめて輸入させる。それから二本立の制度をとったわけでござります。

けに入札をやつたということが果して
これは有利なんですか。もし有利であ
るとすれば、もう一度はつきりしたと
ころを伺いたい。商社に二つはないは
ずである。日本の商社には入札をやつ
て、そうして外貨資金の割当を行なつ
て、中國商社には入札をとらないとい
うこと、そのはつきりした理由をもう
少し私は伺いたい。

○政府委員(岩武照彦君) 今お話のよ
うに商社は二つはないのでございまし
て、われわれ華僑々々と申しますけれ
ども、これは日本邦人が大部分でござ
いますから、その点はお話のように差
別をするのが実はおかしいのかもしれ
ません。ただ実態は先方といろいろ密
接な関係があるようでございます。
従つて向うの出し値その他につきまし
て、どうも日本側の商社よりもだいぶ
有利なようないし仕組みもある
ようでござりますから、それを同じに
扱いまして、同じスタンド・ポイント
で入札させますと、これはおそらく向
う側の方がそれだけ有利なところがあ
りますから高く入れても、まあいわば
もうけが相当あるということになるの
じやないかという点のことも考えまし
て、そういうふうに分けてやつたわけ
でござります。

なお詳細の点は、あるいは私が申し
上げましたことをもう少し敷衍できる
かと思いますので、担当の政府委員が
参りましたらあるいはもつと適切な御
説明ができるかと存じております。

○海野三朗君 政府は自国の外貨資金
を、バナナの輸入の割当に対し華商
に割り当てる分を一括して外国公館、
すなわち大使館にその運営を一任した
理由はどういうわけですか。

○政府委員(板垣修君) 華僑の問題につきましては、実はバナナの割当の問題になりますして、実績をとりますと、実は華僑が相当部分をとってしまふというような問題もありまして、実は中国大使館を通じまして相当もつと大きな比率を中國側に割り当ててくれというような要求がありました。日本商社の育成の意味もありまして相当長い間外交折衝を重ねまして、二三%というふうなところで話がいたわけあります。どうい経緯がございますので一般の行政措置の割当の際も日本側はまあやむを得ざる事情でピッド・システムを採用したわけでございますが、華僑側にそのままピッド・システムをやることが果して妥当かどうかといふ点に疑問がございましたので、日本側のピッドの平均価格、平均値をきめまして、それによって華僑から差益を徴収するというのが一番さしあたり妥当ではないかというわけで、措置をしたのでございます。

○海野三朗君 どうも日本商社の割当を七七%にして中國商社の割当を二三%と決定したというのは何の基準によるものでありますか。何を基準にして割り出されたのですか、それを伺いたい。

○政府委員(板垣修君) 特に基準はないわけでござりまするが、いろいろの方の要求によりますると、たまたま実績のとり方によつて非常にまつた違つてくるわけでござりまするが、中国側の方の要請によりますると、たゞ三三%くらい個々というふうな数字も出てくるわけであります。しかしながら側としてはいろいろ折衝をいたしまして、できるだけ低いところで

いこう、こういうところで最後のところが二五%，日本側の二〇%くらいになりましたので、二で割ったというようになりますしてはつきりした基準はないわけでございますが、日本側にいたしましては相當中國側の要求を押えたという結果になつております。○海野三朗君 この二三%くらいの見当をおつけなさつたその基準が、何を参考になさつて二三%に落ちつきなさいたかと私は伺つてゐるのです。

○政府委員(板垣修君) 中國側が持つてゐるだらうと思われる実績の内数といたしまして、ぎりぎりの中國商社がほんとうに売れたという実績を抑えましたと三〇%以上になる。日本側といたしまして、ぎりぎりの中國商社がほんとうに売れたという実績を抑えました。ですからもし中國側の言い分を通してはわかりますが、仲買業者を有資格者としたのはどういうわけですか。

○海野三朗君 バナナ加工業者に対しても輸入の実力のある者には輸入をさせてもいいじゃないかという結論に達しましたとして、参考させるにいたしました次第でございます。

○海野三朗君 仲買人を有資格者としたのはどういうわけですか。

○政府委員(板垣修君) 仲買業者を有資格者としたわけではありませんで、やはり多少初めから心配されておりま

す。しかし基準はあくまで実績でござりますが、二ヵ月ばかり

非常にむずかしい問題になりまして、できれば業者間の話し合いでその比率をきめてもらおうというわけで協議をいたしましたのでござりますが、二ヵ月ばかり

かかりました。私は根本において間違つておるやうに考へておるのですが、御承知のように台湾からバナナを青バナナで入れて参りまして、これを日本で加工業者が色づけ加工するわけ

でございます。バナナの販売過程において非常に密接な関係がある。これをあなたがち全然バナナの輸入から排除するという主たる理由もございま

るのと、この際加工業者であつてしまつて、参加させることにいたしました次第でござります。

○海野三朗君 ほんとうに売れたという実績を抑えてしまつたと私は伺つてゐるのです。ですからもし中國側の言い分を通してはわかりますが、仲買業者が中央卸売市場の仲買をかねているのでそういう結果になつたのでござります。

○海野三朗君 このたびのこの入札制度による割当方法は、当局は是なりとお考へになつておるのでありますか、どうなんですか。

○政府委員(板垣修君) 差益徴収のほとんどなんですか。

○海野三朗君 どうしますと、この入札制度は、御当局ではよかつたとお考へになつておるわけでありますか、や

る。しかしながら入札をいたします

度をやるかどうかにつきましては慎重に考えております。

○海野三朗君 そうしますと、この入札制度は、御当局ではよかつたとお考へになつておるわけでありますか、や

る。しかしながら入札をいたします

度をやるかどうかにつきましては慎重に考えております。

○海野三朗君 そうしますと、この入札制度は、御当局ではよかつたとお考へになつておるわけでありますか、や

る。しかしながら入札をいたします

度をやるかどうかにつきましては慎重に考えております。

○海野三朗君 そうしますと、この入札制度は、御当局ではよかつたとお考へになつておるわけでありますか、や

る。しかしながら入札をいたします

度をやるかどうかにつきましては慎重に考えております。

○政府委員(板垣修君) 入札制度が本的に全然間違つておるとも考へておられませんけれども、私どもといたしましては、やはり需給関係でもつて非常に価格が動く可能性が強いのでござります。できれば入札制度のような形をとることは今後は避けたいというふうに考へております。

○海野三朗君 ただいまのお考へでは、この入札制度は間違つておるとお考へにならぬということは……私はそ

れが間違つておることだと思うのです

が、いかがですか。政府自体は品物を安く国民に食わせるのがほんとうでしょ

う、それを入札をして高く値段をあ

してとるべき筋でないと私は思ふ、ど

うなんですか。

○政府議員(村井信重) ナナまでくるだけ安く食わせるという方針に立ちはりますならば、実はできるだけもつと多くバナナを入れればいいわけでありますが、この点は通商交渉の関係もありますからも価格をできるだけ安くするという点は制約を受けているわけです。確かにしかし御承知のように数量の制限をされている場合は、入札制度をとりますれば、えて価格をつり上げるという傾向も確かに起ると思いまするし、現に先般やりました入札におきましては、そういう傾向が現われましたので、今後はそういう方法ができるだけ避けたいというふうに考えております。

ほかの方面に影響する。物価が高くなれば、何時でもつり上げる、従つてそれがどうなる、そういう傾向は誘発してはいけないのだ、政府自体が、それで私は低物価政策を主張しておる政府としては、こういうような入札制度をとったことは誤まりじやないかと私は思うのです。が、あなた方はいかがお考えになつておりますか。

○政府委員(板垣修君) 入札制度を相当なたくさんのお資本につきましてとりますと、確かにそういう低物価政策に反するようなことになりますが、さしあたりとりましたのはバナナだけでございますし、バナナにつきましてはできるだけ安く国民に食べさせさといふことはもちろんいいことであるのであります。が、どちらかといいますと、嗜好品になつておりますので、それから経緯が先ほど申しました通りどうしても入札制度でやる以外に方法がないようやつたということでございました。将来はこういう制度はできるだけ避けていきたいというふうに考えます。

○海野三朗君 それで私は最初に返つて伺うのでございますが、三十年度、三十一年度に一休何ぼもうけようときされたのでありますか。その予定額は、お金の、もうける予定はどれだけであつたのでありますか。

○政府委員(板垣修君) 私どもは特審会によりましてもうけようという者は金然ございませんので、ただいろいろな理由で輸入が制限されているために不當に超過利潤が出る、これを放棄しておつては社会的にやはり弊害があるというためにもむを得ず差益を微取しておるわけであります。その結果

者といふ人が円満に詰し合ひをいたす。それで、そうして一定額でいくというののがあります。一番望ましいと言つたのでござりますが、どうしても話し合ひがつかないことがあります。そこで、両者の御了解といいますで入札をやつた。たまたま海野先生から御指摘がございましたように、わざわざわれがバナナは必需品資でないと申しますものの、あまり高く取り過ぎると値段が上ることは避け得ないのじやないか。われわれといたしましてバナナを食う者はぜいたくだから、幾ら高くなつてもいいということはこれははなはだ無責任だ。これはやはりできるだけ安く食わせるということを政府としては考へるべきじゃないか。こういふことは、実は私ども一定額と申しますのは一かごについて二千円ちょっとくらいのところを考えておつたわけでございます。たまたま入札ということで、実は皆さんそれを自分の計算書で、自分の責任においてそれだけ差額を納めようとなつしやるのであるから、これはまるまる取られるということでは、はじめから覚悟しておるのだといふことで、調整の必要は全然ない、そこまでいふうに考へるのが普通の入札でございますが、ただいま申し上げましたとおり百円の方といふことでありますと、常識的なところで出されたという場合に、たまたま三千五百円出すから金額の差益をお出しなさい。そのかわりに

うよりは、三千五百円の方も三千円の方も、たとえばその七割程度出していい方もある。ただ、一千円ばかり出さなければいい、こちらとしては二千円くらい取ればいいと一応計算しておるという場合に、三千五百円の方に七〇%かければこれは三千五百円ぐらいいなる、あるいは三千円の方に七〇%かければ三千円になるということを、大体平均してわれわれの方が考えていい程度の常識的な値段というものくらい出していただければ、政府としてはそれ以上取るという意思是、別に積極的にたくさん取りたいという意思はない。ただ入札という方法はだれに幾ら割り当てるとかいう割当を受ける人を選定する一種の便宜にすぎないのだと、いうことで、たくさん取るという趣旨でやつたのではございません。初めはそういうことで一定率をかけて、五千円の方に七かけるなら三千円の方に七かける、一律にいくというようなことで、できるだけ国民に安くバナナを食べさせたい、そういうふうに考えたわら情報が入ったのでございますが、入札の時期が迫ってくるにつれまして、各入札に応札しようという方々の動向というのも、逐次いろいろな方面からうものが、たまたま一部の方の意圖で、千円ばかりございましたが、それ以上の応札口数というものが掌握された、こうなりますとあとは幾らでも名目的な値段だけとつておいて、そしてほかの人をうんと引き離すような札を入れて、あとはわれわれの予定価格の二千円程度ということで調整してもらえば、結局一万円出すとおっしゃつて

おりながら事実は二千円でいいのだ、みんなばらばらになつておれば、一万円出する人がおつて、片一方で三千円という人がおれば、やはり一万円の人は三千円の人の三倍出さなければならぬということでいきますから、よけい出人はよけい負担しなければならぬとすることになりますが、千円というものに対して千円以上一人が持つておるという場合には、その人が法外な値段をつけられ全部そこへいってしまうといふことになりますが、千円というもござります。そこでそれは何のために調整ということをやるのか意味ないし、しかもその結果はただ特定の人だけがもうけるということになつてますいといったようないろいろな事情等がございましたので、入札の本来の姿からいつて高く出すという方は当然それだけ危険負担を自分でなさつているわむを得ず直前に至りまして調整はない、高く出すといった方はそれだけ全部責任を負つていただくといふうにございました。

○海野三朗君 結論はせつから弱小業者に輸入の資格を与えるような改正を行ひながら、一方では不合理な入札制度をとることから大資本家、あるいは大商社を擁護する方法になつてしまふ、結果的に見たらば子供におもちやを持たせる夢を見させたといふうなことで、業者を圧迫したものにはかなりぬと思われるのであります。政府が一度保護したものといえどもこういふような原因で、多くの業者に混乱、紛糾を来たすような制度はすみやかに

局長の御答弁では、入札必ずしも悪くないというようなことで将来重ねて入札をやられるおそれなきにしもあらず私は思うのですが、その点はつきりとした御答弁を願いたい。

○政府委員(板垣修君) 今後のやり方といたしましては御指摘の通り確かに入札制度をとることによりまして非常な混亂もあつたということを現実に経験いたしておりますので、今後は入札制度をできるだけ回避する方法を考えたいといふふうに思つております。

○海野三朗君 それでそないだしますと実績を見てつまり割当制をやつしていくのが私らしいと思うのであり

○海野三朗君 業界がつまり納得して

いくような方法はどういうような方法をおとりになつたならば業界が混乱しないで済むとお考えになつておりますか。

○政府委員(板垣修君) バナナに関しましてはあらゆる業者が納得するよう

な方法は発見できないと思ひます。と申しますのは、すでに一部においては

需要者割当をしてもらいたいといふふうに考へておるのですが、

○政府委員(板垣修君) 別に割当制度

で非常に不都合があるということではございません。ただ差益徵収というこ

とを厳格に考えますればやはり額定でござりますからその間にどうしても差益

で取れない部分ができるといふふうに考へておられます。

○河野謙三君 おそらくましまして済み

がわかるわけございます。この点はわざりますからその間にどうしても差益

で取れない部分ができるといふふうに考へておられます。

○河野謙三君 おそらくましまして済み

ませんが、政務次官に伺いたいのです

がね。ます私の考え方を申し上げます

が、為替割当をしておる物資というも

のは国内の需給関係から見ればすべて

Aに踏み切るべきじゃないかという主張があるので、この主張に私は共鳴します。必要なだけの外貨を当てが

たものは不足物資でありますから、これが他のものは公定価格にするなり、支持価格にするなり、国内の流通過程において一つの秩序を保たせるなり何

でござりますが、必需物資につ

いてかといふふうに問題として

おきまして大体きめて参ることにな

りますれば、あとは実績に基く割当で

不都合はないといふふうに考えてお

ります。

○政府委員(川野芳瀬君) 外貨割当の

問題でござりますが、必需物資につ

いてかといふふうに問題として

おきまして大体きめて参ることにな

りますが、この点は政府

におきまして大体きめて参ることにな

りますが、この点は政府

におき

は、国内の需要を満たすだけの外貨剰余量を出すのですか。

尋ねの趣旨私どもわかりますが、この特定物資の法律の目的はいろいろな事情で輸入が特に制限をされておる、そのため非常に超過利益を受けておるものとの差益を徴収するということです」とさいまして先ほどからお尋ねの大豆と

か砂糖とかいうようなもの、要するに原材料ないし生活必需物資というものは私どもは方針としてはもうできるだ

けできるものはA制で、AA制ででき
きませんでもたっぷり十分なくらいつけようという方針で進んでおります。
ただ、たまたまある物資につきましては、国内の農業の関係とかいろいろな
関係で十分まではいかん、九分までしかいからんというために多少マージンが

出でる、超過未満的なものが出ておるということがあらうと思います。しかしそれはかりに適正が一割程度としますれば、二割程度のものでござります。しかしここに規定するバナントかペイナップルというものは、相当輸入が制限されておりするために三割、四割という超過利潤ができる、そういうものについて徴収しようというのが目的でございまして、ただいま御指摘のようなもつと重要な物資につきましては、私どもはできる限りAAあるいは外貨割当で十分な予算をつけてそういう利潤を発生せしめないようにするのが私どもの趣旨でございます。

○河野謙三君　それじゃ具体的にここまでい例を引きますが、紅茶輸入については外貨割当はたつぶり出ますか。それからコンニャクの粉とか糖蜜とかいろいろありますね。バナナ、ペイナッ

○政府委員(板垣修君) 確かにお説の
ように紅茶とかコンニャクというものを、
通商局としての立場からいえばもう少し入れたいという考え方で進んでおられるわけであります。しかしながら、な
どえば紅茶につきましては、国内の産業との関係からいきまして、従来は輸出用のミクシング用、まぜる用にしか入れておりませんので、そういうたった点から値段が高かったことも事実でござ
ります。コンニャクにつきましても、私ども通商局の方からいえば、もう少しあれてもいいのではないかというふうに考えておりますが、国内のコンニャク業者との関連におきまして、非常に大きな政治問題を起しておるというの

ブルなんというのは幾ら上つても国民の経済には影響がないのです。だからここに不當に中間で搾取するものについて抑えるということですが、國民の經濟からいえば大した影響はないのです。だ、三倍になつても、四倍になつてても、むしろ私はコンニヤクの方が問題だと思うのです。コンニヤクの方がどうより過去において高かつた例はないと云ふ。このころはコンニヤクの方がどうよりも高いのですよ。御承知の通り食生活の改善、粉食獎励で、肉だ卵だ牛乳だといって脂肪蛋白をよけいとするいうふうに変つてくれば、紅茶は決して過去のせいいたく品じやないのであります。しかるに局長は紅茶の原価と国内の消費最終価格との間にどのくらいの開きがあるか御存じですか。私はペイントブルやバナナや澱粉や糖蜜より大きいと思う、これらのものに対しても方針はどうですか。

何というか、先ほど申し上げたように、銀座の裏でビールのつまみが幾らか高くなつても問題にならない、だから農家が、落花生の生産をしている農民が九千円にならうが一万円にならうが、国民経済には影響がない。で、コンニャクを保護するなら同様に落花生を保護すべきだ、ところが落花生の方は輸入をやり、コンニャクの方はやつていない。コンニャクの方が国民の大衆には影響があるのでよ。こういうことで農林省の私は方針がよくわからぬいのだが、保護することはけつこうです。保護する一つの一貫した方針を立ててもらいたいのですが、この点について御見解を伺いたい。

う御承知の通りであります。そういうような国内の産業なし農業との間係から、外貨の面ではあまり問題がなかったにかかわらず、入れがたいという点で、実は私ども悩んでおる次第であります。

○委員長(三輪寛治君) なお政府委員は通商局関係だけでなく農林經濟局開拓課長は見えておりませんが、經濟課長並びに企業市場課長も用意しておりますから、念のために言つておきます。

○河野謙三君 それじゃ一つ農林省に私は御見解を伺いたいのです。ついでにこれは農林省に伺つてみたいと思うのは、コンニャクの粉の輸入を禁止する、国内のごくわずかでありますけれどもコンニャクの生産業者を保護するためには、コニャクの粉の輸入を禁止しておるのは、これは農林省の意向が強いと思う。一方において、コニャクよりもやや生産地域の広い生産量の多い、農家収入の多い落花生の輸入はしているのですね。落花生の

手でありますけれども、どうも農林省で、今コンニャクにしろ、大豆にしろ、いずれも毎日毎日の台所に影響のある問題なんですね。案を練っておられるのもいいけれども、菓子屋さんならあんを練つてもいいけれども、後でそういうまでも案を練つておっては私は困ると思う。ここらでそろそろ、特にこの法案とは密接な関係があると思う。この密接な関係のある物資につきましては、きょうのうちにも一つ通産省と、私は何の物資を指定しろといふことは申しませんけれども、やはりわれわれの案には精神を貫いた一つの基本方針というものはお示し願わんと、ただ想当然に、つまり食い的に、

○説明員（森茂雄君） 国内で足らない物資で、かつ農家経済と非常に関係のある大豆とか、コンニャク、落花生、そういう物資につきましては、農林省といたしましては、需給関係とこれから生産費関係、それから取引所等との関係を見はからいまして、生産者、それから流通業者等につきまして協議会を開催いたしまして、通産当局と連絡をとって、適時価格が暴騰しないよう、かつ生産者に影響のないような方途を講じておりますが、やはりある程度の安定価格というものを検討いたしまして、農林水産物のそういうものについては、一つの基本的な方針をきめるべきものだと事務当局は思っておりますが、一つの制度的な方法は、今講すべく検討いたしております。時々刻々の関係につきましては、十分生産者等の関係者と協議して、納得のいく方法で通商局当局と連絡をお願いしておるわけであります。

す、その他の餌の価格を何かの形でひもつきにして、開拓農民に恩恵を与えることによつて、私は十分その開拓農民の保護というものは尽せると思うのですが、北海道の農民においてもしかりだと思う。わずかな大豆の生産農民を保護するために、国内の大豆の価格を不当につり上げる、国内の油の価格を不当につり上げておる現在の農林省の方針というものは少し合点がいかないのですが、この点については何か基本的な大豆についての御方針ございま
すか。

バナナをちよと取り上げてみよう、
バナナフルを取り上げてみよう、こ
んなことでは私は困ると思うです
よ。農林省について私は伺いたいの
ですが、同様に大豆におきましても、
国内の大豆生産者、特に開拓農民の保
護の立場から非常に大豆の輸入につい
ての抑制をされておるようあります
けれども、これは私は米や麥と同様
に、大豆からつながる油脂資源、油と
いうものは非常に国民の台所に影響が
多いと思うのですが、国内のわざかな
農民の、開拓農民の大豆生産農民の保
護の立場から、八千七百万の国民全体
に影響のあるところの大豆の価格を、
あまりに輸入を抑えるがため不当な価
格で国内価格を押えておくということ
は、私は少し行き過ぎじゃないかと思
うのですが、私の意見をつけ加えさし
てもらうならば、開拓農民、すなわち
大豆の生産者を保護するなら、何も大
豆の国内価格だけを支持しなくても、
別に大豆の油をしぼったかす、豆か

いまして、雜穀のうちでも相当な大き
い物資であります。油脂の関係でも、
国民の消費生活に十分関係があるわけ
でありまして、一定の適正な価格を法
的にきめまして、それについては生産
者について補償的な立場に立つが、そ
れ以上の関係につきましては十分輸入
をして食用油等の価格安定をはかる措
置が必要だと考えております。そういう
線に沿つて、その他おっしゃるよう
な農家に対する別途の生産費の低下措
置を講ずることが必要だと思います
が、大豆に限らず、現在北海道関係で
もその他の雑豆についていろいろ希望が
あるわけであります。農林省といたし
ましては、農林経済局といたしまして
は、生産関係の局と十分協議いたしま
して、安定価格措置を、生産費等を勘
案しまして、そこまでは農家に補償す
るという目標価格を協議会等の制度を
作りまして設けると同時にその価格を
下らない範囲内で十分需要を満たして
いくという方法をとるべく、いろいろ
農林省全般がそういう物資について検
討いたしておる次第であります。

てやらなければいけないかんと思ふ。国内の小売物価というものは上昇しておる。しかも最近は輸入物資というものは船貨が高騰しておりますので、しかもこの船賃は当分下る見込みがないといふことはあなたよく御存じの通り、従つて非常にこれから先の本年一ぱいの小売物価というものは上の傾向に私はあると思う。そういう際にこれを押えるものは一に私は輸入物資の引き下げ、これはA Aによる以外に手がないと思うのですが、この点につきまして御説明願いたい。

せると考えております。それ以外で相
当大きな物資が残つておるわけでござ
りますが、たとえばアベカ、羊毛、
原綿、塩、大豆、砂糖というような大
きなものがござりますけれども、これ
らにつきましては、いろいろ通商交渉
の関係なり国内の態勢整備の問題、い
ろいろござりまするので、いつやれる
かという点につきましては、まだ確言
はできませんけれども、こういうよう
な大きな物資につきまして、引き続
き検討を續けていたいというような、こう
いうような心組みでおる次第であり
ます。

○河野謙三君 大きな物資でいつやれ
るかわからないというのは、それはあ
なた自身の御意向ですか。あなたの方
では踏み切るべきだという意向を持っ
てるけれども、いろいろ複雑な事情
からそれがいつになるかわからぬとい
うのですか。

○政府委員(坂垣修男) 二つございま
す。実は農林物資につきましては農林
省、それからその他の物資につきまし
ては通産省の原局との関係で、まだ話
し合いが十分つかないものがあります
と同時に、実は通商局自体といたしま
しても、通商協定の関係上踏み切れな
いものがある。たとえば一番大きなも
のは原綿と羊毛でござりますけれど
も、これは外貨の面からいきますと、
金然国内に競合物資がございませんの
で、理論的にはやれるわけであります
が、これを別にしてやつてしまいますが
と、それぞれ豪州なら豪洲、アメリカ
ならアメリカ、それぞれの国と通商を
やります際に、金然切り札がなくなつ
てしまう。これが世界の貿易の自由化
とにらみ合せまして、一挙に全然通商

上のかけ引きをなくすことがいいかど
うかという点もかみ合せまして、実は
通商局自体いたしましても踏み切れ
ないものがあります。主として国内産
業 農業との関係が大きなものと考え
ております。

○河野謙三君 とにかく原毛と羊毛は
通商協定その他対外的のいろいろな関
係で踏み切れない。その他のものはい
ずれも国内市场ですな、そういうふう
に承知していいですか。国内市场で
すか。

○政府委員(板垣修君) 大豆とか、砂
糖とかいうものはそういうことでござ
います。

○河野謙三君 大豆、砂糖については
農林省はこの際御見解を御発表願えま
せんか。

○説明員(森茂雄君) 食糧厅、官房等
から伺つておるところによりますれば、
特に砂糖についてでありまするが、や
はり国内の価格を安定するということ
を目標にいたしまして、その觀点か
ら、そういう制度ができた上で、そう
いう外貨割当と結びつけるということ
で別な觀点から、大豆につきましても
生産者の価格安定という面を考え合せ
まして、外貨面はそれに牽連して決定
されるということで、たゞいま食糧厅
から伺つておるところではその程度で
あります。

○河野謙三君 もう一べん通産省に伺
いたいのですが、そうするとこの法案
が通りますと、指定される物資はペイ
ナップルとか、バナナとか……どうい
うものがありますか。

○政府委員(板垣修君) ただいま考え
ておりますのは、バナナとか、ペイ
ナップルのカン詰胸時計、すじでこ

問題につきまして差益徵収をした方がいいということになりますれば、こういうものも入りましようし、あるいはそればかりに入れていいということになりますれば、国内の価格安定、価格を調整するという意味においてこういうものを入れてよいと思います。たゞいま私どもの考えておりますのは四つでございます。

○河野謙三君 この指定を追加する場合にはどういう条件で追加されるのですか。たとえば中間の利潤が何ペーセントをこえた場合とするか、何かそういう基準があるのですか。

○政府委員(板垣修君) 超過利潤の基準というのは別に目安をおいておりませんが、一応異常なる超過利潤という考え方であります。従つて具体的に申しますれば、やはり四割以上とかということに具体的にはなろうかと思いますが、別に三割とか、四割とかという基準をはつきりしておるわけではございません。

○河野謙三君 小さい物資についても今のペイナップルとか、バナナとかいうもののよりも、もつと利潤が高いものがあるじゃないですか、ありませんか、私が承知しておるところによればあると思うのですがね。

○政府委員(板垣修君) 前に一度資料を差し上げたと思いますが、相当大きなうものはウイスキーとか、日英協定関係の品目でございまして、外貨との関係

上 そういう差益を徴収するということは今できませんので、そういうものは除いてございます。従つて私どもがそういう関係がなくして一応差益を徴収した方がよいという物資は、ただいま入価格と最末端価格との開きでしう、そうじゃないですか。

○河野謙三君　局長が言うのは、たとえば四割なら四割という超過利潤は輸入価格と最末端価格との開きでしう、そうじゃないですか。

○政府委員(種詰誠明君)　この異常な差益というものは、一体何ペーセント以上が異常かということは、実はこれは數字的にはつきり申し上げることができないのでござりますが、たとえば普通の物資のいわゆる輸入業者のマージンというもの、これは大量物資、あるいは非常に量が少くて貴重な物資、というものでおのおの違いますが、大体普通一%から一〇%ぐらいの間でおさまっているのが大体の物資が多いのじゃないか。いわゆるそれをこえるといふものは、適正マージンよりはある程度上回ったマージンがそこに存在するというふうに推定されるわけであります。河野先生、先ほどからいろいろ紅茶とかそういう話がありましたが、紅茶、コーヒー、ジャム、マーマレードというようなマル特で入れておるという物資、あるいはウイスキーといふような日英協定の関係の物資、あるいはレモンその他というような、これは単に輸入価格と末端価格との開きが非常に大きいというだけでなく、輸入価格と国内の卸売価格との間に非常に大きな開きがあるというものが現に存しておりますわけであります。現に一番大きいのは、この中で一番品目的に多いのは、いわゆる特別外貨の対象になつて

いるいわゆるマル特物資と称されておるものでございますが、これは御承知のように輸出振興のためということでお發足しました輸出優先外貨制度といふものがかわってきたものでございまして、主として割当をするのが非常にむずかしいといったような物資について——と申しまして、外貨が楽になつたと言いますものの今もう無制限に、ある程度ぜいたく品だと思われるものを無制限に入れるというほどまで日本は金持ではない。必需物資はできるだけたっぷり入れる、できればAAに入れるというところにきておると思ひます。せいたく物品につきましては、あるいは協定その他の関係で特別の必要があるという場合に量を限つて入れる、それ以上はやはり外貨を節約すべきである、そういう段階にあると考えておりますので、そうしますと、どうしても特定のしほったものについては特別利潤が発生する。そうすると特別利潤が発生しますために、非常に割当を希望する方がたくさん出てこられる。ところがそれらの品物についてどういう基準でやるかという適正な基準が非常に立ちがたいものがたくさんあるわけであります。これらの雑品的なものにつきましては、これは輸出したために5%の輸入をする権利が生ずるのであります。それが権利を事実アレミアム付で売買するということで、その輸入権を、輸出したことに伴う輸入権を買ってきましたという方に対して割り当ててるという方法を、今割当制度の簡素化の一手段としてつておるわけでござります。ところが実際問題といつしまして、百ドルの割当を受けるといふことのために千ドルあるいは千五百

ドルと、場合によつては一万ドル近い割当切符を買ってこなければならぬといったようなケースが出てくるわけでござります。そこでかりに一%あるのは二%のプレミアムを払つて集めるということをいたしましても、結局その際に総額として相当大きなプレミアムを払つて、そうして一応一万ドル輸入をする権利を持つてゐるので、この一万ドルの権利をもつてもうかる物資を入れたいということを言ってこられる。その他にもそういう方がたくさんおられて、割当は全部で一万ドル、そのための申請が十万ドルこられたという場合には、十分の一の当選率ということになるわけであります。そうするとさせつかくプレミアムを出して買ってきた特別外貨の輸入権利というものは一割しか活用されない。残りの九割といふものは市中で次の人に譲り渡す。譲り渡すときは一種の必需品には絶対こういうことは許されないと思いますが、せいたく品と見られるようなものについては、やはりここでそれぞれ特別差益に相当すると思われるものをある程度頭に置いていた上で、そのプレミアムというような作業から相当その部分を吐き出していく。従つてその特別外貨を利用して入れたという方に現実にはあまり大した純益は計算すれば残らない。そういうふうな仕組みになつてゐるというものが大部分あるわけでございまして、その特別外貨の専門対象になつてゐるのはそういう理由で一応除いているというような格好になつてゐるわけでございます。

すから私は通産大臣に伺いたいのです。私が今まで申し上げていることは、為替割当、外貨割当をしている物資というのではなく、即ち不足物資なんです。国内から見れば需要に対してもうただけの外貨の割当ができないから為替の割当をしているわけですね。従つて為替割当物資というのではなく、輸入業者が不適切な利益をすることは当たりませんですよ。そこにいつも問題が起るわけなんです。私が口きたなく申しますのは大臣のお耳にも入っていましょうが、通産省の通商局というのは、非常に通商局で働いておられる人も迷惑であろうけれども、われわれ外部から通商局に行きますとまるでごちやごちやして闇市みたいだ。制度が悪いからこういうことになる。通商局に働いておる人が悪いとは思わない。そういう不足物資を何ら制度的に規制もしてない、価格的にも規制しないで、たまたま今度一つの規制をするのが今度のバナナ、ペイナップルの問題だ。ところがまだこれだけじゃない。まだあらゆる物資が多少の軽重の度はあるけれども、みんなわれわれから見れば不当利益を為替割当物資というのははとってもつと思いつつあらゆる物資に対しA-A制に踏み切るとか、A-A制に踏み切ることができないとすれば、今度の法律に一種目や二種目なんかをつけまえないで、そんなものはどうでもいい、なぜもと大きくなれるかがわからないかということを伺っている。私たちは決して役所を信用しないわけではないけれども、この法律が通つて物資の指定は役所がや

か、コニニヤクも追加しようじやない
か、これは一に役所の判断です。役所
の判断もけつこうでありますけれど
も、判断の基礎は、われわれ議員とし
て承わっておきたいのは、どれだけの
利潤をとつたら超過になるのか、どう
いう場合に追加するのか、どういう場合
に品目は追加しないのか、この一つの
役所が行政を行う場合に基準を伺つて
おかなければならぬ。そうでないと
必ず情弊が起る。バナナ、ペイナップ
ルが、超過利潤が目に余るから物資を
指定してこの法律の網をかぶせる、こ
れはよくわかる。今後物資の追加をする
場合にはどういうのを追加するか、
その基準を伺つてある。その基準がな
い、今伺つてみると、要するに気持で
やるわけで。この点について大臣に
一つ私は伺いたい。石橋通産大臣が大
臣をしておられる間はそれはそれだけ
の幅を持ったものを通産行政にまかし
てもいいかもしないが、どんな見通
しなり計算が出てくるかわからん。頼
まれたから追加する。幅の広い利潤を
とつてゐるが、ちょっととかんべんして
やろうということになりがちだ。だから
物資を追加する場合、いかなる基準
において追加するか、また指定された
ものは、いかなる基準においてこれを
なされるかということ……。

○國務大臣(石橋通産君) ごもっとも
でございまして、私もこんなことで
やつて、外貨の割当ということが根本
的にいろいろの弊害が起るものとですか
ら、なるべくA A 制に持つていく、
A A 制に持つていかないまでも、A A
制に近いものにしようというのが方針
ですから、大きなものについては大体

聞くところによると、旅館の方から闇に流れで市場にすいぶん行っておるようである。そういう実態も通産当局はよく御承知なんだと思いますが、どうな館の、外人向けの旅館に対してもそれが妥当な割当をおやりになつておるとは私は考えられないのです。でも、これでいいと思つていらっしゃるのかどうか。

○政府委員(板垣修君) レモンは御指摘の通りホテル用品の全体の額の一部をいたしまして年間從来十六万ドルばかり割り当てておるわけであります。これが横流れしておるかどうか、私の方で実態は把握しておりますが、多少流れてくれるものもあるのじやないかというふうに考えております。しかしながらそれについてもまだレモンといふものははどうしても輸入が少くて、そのためサンキスト・レモン一箱六十円も七十円もするというような非常に高い値段、従つてそのためにレモンをめぐりましていろいろと問題が絶えないと聞いております。私どもいたしましたことは、今後は一般的の割当でもレモンをもう少し入れまして、そういうふうな不当な価格をもう少し下げたいとうふうに考えております、規制して。ただ生産期だけは避けまして、もう少しレモンの輸入をふやしたいと考えております。そうしますと、今のホテルのレモンの横流れ問題なども自然解消するものと考えております。

○海野三朗君 旅館に外貨を割り当てるもののにどういうものがありますか、伺いたい。

○政府委員(板垣修君) 大体これはホ

テルから具体的な輸入計画を立てまして通産省の方へ申請をいたします。その内容を査定して割り当てておるわけでございますが、ただいまのところレモン、ほしブドウ、クルミ、日紅、香水等の化粧品、それから万年筆、それ以外にホテル自体が必要いたします。ウイスキーであるとか、あるいは石けんであるとか、そういうようなものは当然割り当てておる次第でござります。特にせいたく品と思われるもので入っておりましては、今言つたようなレモン、クルミ、ほしブドウ、口紅、香水等の化粧品でござります。

○海野三朗君 その割当が妥当であるとお考えになつていらっしゃるか。その数量については、実際その旅館の使用した量なんぞについてお調べになつたことがありますか。

○政府委員(板垣修君) もちろん事後審査 割当は企業局の特需課でやつておりますが、事後審査はホテルを監督いたしております運輸省で今やつておりますので、私どもどの程度やっておるのかつまびらかにしておりません。ある程度の審査はしております。

○海野三朗君 その監督はつまり運輸省が責任を持つておるわけですか。

○政府委員(板垣修君) 監督は運輸省が持っております。

○海野三朗君 それでは私はその点について伺いたいので、この次には運輸当局の御出席を要望いたします。

話が初めて戻るようあります。このバナナのこのたびの入札の問題について、どうして今までこういう入札というようなことをしなかったのか。今度に限ってこういうふうな方針

をとつた例がありますか。

○政府委員(板垣修君) バナナ、パイナップルカン詰につきまして差益徴収の制度を考え出しましたのは、実は去年の三月の行政措置からでございました。まだ二回しかやつておりませんので、もちろん過去において入札制度をやつたことはございません。最初にやりましたことは定額徴収の方法でいきました。それから今回の行政措置につきましては、先ほど申し上げましたように、加工業者と輸入業者間の比率の決定が妥結点に至らないので、やむを得ず入札制度と、こういう経緯になつております。

○海野三朗君 このたびのこの入札には全然聞いておりません。

○海野三朗君 河野農相は昨年十二月十四日、「東京都知事安井誠一郎あてに、「バナナの輸入方式に関する取引について」という農林経済の五千四百二十二号の命令を発しておるのであります。その内容はどういうふうな命令でありますか。

○説明員(森茂雄君) ただいまのバナナの輸入方式に関連する市場取引についての内容の御質問でありますが、これは農林・通産兩省合議の上でバナナの輸入方式につきまして二百二十五五五ドル、ジエトロの輸入壳り渡しの実務代行者を選定するというこの選定の中に入札参加者の資格者といたしまして青ざナナの加工施設を所有する者、または

その使用権を有する者であつて、中央御売市場の施設について使用権等の権利がある者につきまして入札資格参加者として資格が拡充されたわけであります。その通産省当局のバナの基本方針において拡充されました入札資格参加者のうちのいわゆる加工業者は、市場以外の加工業者がたまたま中央御売市場の仲介であるというののために、仲買市場外の買付禁止の規定が各当局、たとえば例をあげますと東京都の条例によつて禁止されておつたわけがあります。従いまして、入札資格参加者を拡充いたしまして権利を与えられましたも一方市場の方で禁止されておりますので、それの禁止を解除するしいう内容の指導をいたしますことと、輸入により貰い付けたバナが各御、仲買、小売の各段階を通じて円滑に流通されるように指導した内容の通達であります。

人とはある意味においてけつこうだ、こ
う考えて許したわけあります。ところが、たまたま許したもののが農林省から見ますと市場の規則に違反している、従つて市場の取引人となれないということがあつたから農林省はこれは通産省とは別個に、農林省としてそれを指導したことと思います。

○海野三朗君 そういう際に、河野農相が出席しないで石橋通産相の名前をもつておやりになるべき筋合いではなかつたのですか。輸入方式に関連する取引についてという安井誠一郎あてのこの命令というのは通産大臣が出すべき筋合いではありませんか。

○国務大臣(石橋湛山君) この市場のことは農林省の主管と思いますから、農林大臣がその指示をすべきものと私は考えます。

○海野三朗君 それではあなたとよく了解の上でおやりになつたのでありますか。

○国務大臣(石橋湛山君) これは輸入については通産省と打ち合せてやりましたわけですが、そのあとの市場の取引人の行動については、通産省は何ら関係がございません。全然農林省の主管事項でございますから農林大臣一個でそういう指導をしたと思います。

○海野三朗君 ことしまでこういうふうな入札ということを行われなかつた。それをこういうふうに今度は入札ということがやられた。それは、その結果から見ますと非常に納得のいかざる数々が浮き上ってくるのであります。たとえば港間伝えるところによるところ、この全埠連の会長福田伝三郎といふのが、これは河野農林大臣といつこ

んの間柄であつて、これにえらいもううけをきしたという話が巷間非常に広まつてゐる。こういふ話はお聞きになつておることありますか、お聞きになつていないのでありますか、通産大臣にお伺いいたします。

○國務大臣(石橋湛山君)　それは河野殿農林大臣と全パ連のある者と深い関係があるといふようなことは知りません。それからまたこれが果してもうかるかもうからぬかということは、むしろ今後の問題であるんじやないかと考えております。それは今後のバナノ輸入の様子によりましては非常に最初もうかると思つたものが案外もうからなくなるということもあり得ると考えます。

○海野三朗君 この昭和三十年度の外貨割当は四百五十万ドルれに対する外貨割当は四百五十万ドルであった。今回はその半分の二百二十五万ドルだけを行なつて、あの二百二十五万ドルはすらして、そうして昭和十一年度に割り当てるようといふのである。しかもこの割当時期をうんどと先に延ばそうと考えて、去年は三月にわざか三百五十万ドルの割当があつたきりで、この三月の二百二十五万ドルの割当まではとんど一年間外貨が割り当てられなかつた。そのためにはバナナの値がウナギ上りに上つてきていたる、大衆の口に入らなくなつたのは当然であると思う。こういうふうな外貨の割当があつても、その割当をする時期の手かけん次第によつてバナナがびんびんと値が上つたり下つたり自由自在になる。こういうところに私は非常に納得がいかざるものがあるのであります。そういう点を一つ御説明を願

○國務大臣(石橋湛山君) これは外貨割当も、いわゆるそういう物資につけてはお話のように間違えば妙なことがあります。ですから起る懸念は確かにございます。ですかくらなるべくそういうことはないよろしくお答えした方がいいかと思いまが、バナナの輸入が何かずれてきたのは、これは特に人為的にやつたのではなくて、台灣との関係等からおのずから半年ばかり何か輸入外資の割当かなんかがされたようになります。しかし昨年、これは詳細は事務当局からお答えした方がいいかと思いまが、バナナの輸入が何かずれてきたのは、これは特に人為的にやつたのではなくて、台灣との関係等からおのずから半年ばかり何か輸入外資の割当かなんかがされたようになります。しかしながら、これは今後は、今、通産省でも練りながら、これは今後は、今、通産省でも練り返して申し上げた通りであります。

が参加ができるようになりますのがこれ
は公平だと考えておりまして、従つて
全バ運、これは決してしようとじやな
くて、実際にバナナを扱つておる加工
業者でありますから、これらの連中が
輸入に参加したいと、う希望を非常に
強く持つたということも必ずしも不当
とも思いません。それからこれは何も
河野農林大臣からの指示によつて通産
省がそういうものを入れたわけでもござ
いません。全くそういう参加したいとい
う当業者の非常なたつての希望で
あります。そしてこれは先ほど局長が
らも申しましたように、しからばどう
いうふうな割当をするかということが
なかなか多數になつただけ厄介であります。
そこで今までの輸入をしておつま
た輸入業者、それから新たに入つてきて
た加工業者の間に何が割当についての
話し合いをするようにという指導を通
産省としてはしたわけでありました
が、これはなかなか話し合いつきませ
せん。そなればこれはいやとうなし
に入札をする以外に処置なしであります
から、むしろ公平に入札した方がよ
かろう、こういうわけで入札にしたわ
けであります。しかしながらその入札
についてまた何かいろいろ問題があ
り大してあるとは思ひませんが、その入
札の途中においていろいろ査定がはね
上る、入札価格をむやみに高くする
いうような風評もございまして、そ
で今年の参加資格が将来も続いてやは
りバナナの輸入をするところの資格に
なるというようなことになりますと弊
害があると思ひましたから、入札途由
において通産省としては、今年はこれ
はこういう方法でやつたけれども、将
来においては、今年これによつてバ

ナの輸入をした者に、バナナの輸入業者としての資格を必ずしも認めない。来年は来年からの話だからそのことを十分心得る。それからまたこの落札価格につきましても、事務上の便宜から、入札の結果によってある一定の価格にするように初め発表したのです。これもそれはやらない。こういうことが入札して何名が落札いたしましたか。

○政府委員(樋詰誠明君) われわれ全般に認めたというのじやございませんで、バナナの加工業者の中でみずから輸入の実務を行い信用状を開き得る実力のある人、自分で貿易をやる方に認めますといふわけで裏表したわけであります。その結果、一応金部で有資格者が既存の輸入業者も合せまして八百二十一社あつたわけでございますが、棄権が八社ございましたので八百十三社の方が応募されました。そして三百五十四社の方々が落札されたわけであります。三百五十四のうち大体從来の輸入業者の方が一割で、新しく来られたバナナの加工業者の方が九割であります。たしかまだ二百五、六十しかおられない加工業者、そういうふうに承認いたしております。

○海野三朗君 三月十日までに納入し

なければ保証金は没収される、入札権を認められなくなる、こういうのでしよう。しかしそれだけ大きな経済力もない、ほとんど取引がないから金を貸すところもなかった。ところが、突如三月十日の締切りで、しかも土曜日の昼ごろというぎりぎりに、大阪の三和銀行本店業務部長から同東京神田支店に対して約手の保証を指令してきました。全バスはこの保証手形をもつて十二時前にジエトロに納めた。こういうふうな取引関係を考えられますと、ほんとにけげんな思いがするのであります。それに対しては政府当局はさらにこれは当然だと思つていいなさるのかどうでしようか。

○政府委員(岩武照彦君) 民間業者の問題でありますし、こちらの政府が要求いたしました三月十日にきちんと納まつたわけでございますから、私どもはそれでけつこうだと思つております。

○海野三朗君 これだけのつまり資金関係の力のない——力のあるものであればもつと早くそうする、とにかくそれがぎりぎりのときになつてきて、ちょうど三和銀行が保証を与えてきたというようなことが、ある筋から非常な疑惑を抱かれている。これはどうなんですか。

○政府委員(岩武照彦君) 全然その骨董につきましては知りませんです。

○海野三朗君 私はもつとこれに対しまつたよう、鉄鋼についての質問がありますし、またほかの委員の方々からも質問がありましようから、きょうはこれまで保留しておきます。

Digitized by srujanika@gmail.com

とお伺いしたい。この特定物資輸入臨時措置法というのは今どうしても必要なんですか。もし必要だとすればどういう目的で必要なのか、すなわち国内経済の立場からか、あるいは外貨の節約か、もしくは大蔵省の財源のために考えるのか、どちらなんですか。

○國務大臣(石橋湛山君) 何と申したらいいか——まあ國內經濟のためと申すべきであります。外貨の割当に特にどうという——これはむろん今すぐに行行政上通産省としてこの法案の成立を——急いでお願ひしたいと思うのは、さしつけはバナナの問題です。バナナが今のような状況で、先般来いろいろな問題がありますが、とにかくバナナの値段というものを常態にするためには、この法案が通りましてそうしてバナナの割当をする、むろんこれは何かいわゆる過当利益というものの吸収といふことも、これは政府のある程度の方針であります。これもやられればなりません。過当利益を吸収して、そうしてバナナの輸入を早く開始したい、かように考えております。

○苦米地義三君 特定物資の臨時措置法を出すならばもつと早く出すべきであります。大きな魚は皆逃げてしまつた。すなわち砂糖であるとか、大豆であるとか、あるいは石油であるとか、非常な大きなものは逃げてしまつた。そうしてその結果として、国内にさが四匹ひつかるような法案を急いで出さなければならんということは、今日になって、そうしてちょうど外貨の手持がこれだけ豊富になつて

きた場合には、こういう種類のものはやらないで自由にやってもそれが自然に合うのじいか、こう思うのではありませんか。どうも今のところ幾らでも入れるということにしてもらひます。けれども今のことからいまだこれらは必ずしも日本に入れなければならんという必需物資とも言えないし、ある程度ぜいたく品とも認められるので、今までのいきさつもありまして、輸入をしほておりますから、従つてそういうものが要ります。

それから砂糖とか、大豆とか石油といふものは別途これは考えなければならんと思っております。たとえば砂糖の大きさも話が出来ましたが、もうできるだけ早くAA制にしたい。これは農林物資等の関係さえなければ砂糖や大豆などはAA物資にして差つかえないのではないか。もつとも多少外貨との関係がありますから輸入先を選択しなければならぬということから、全くの手放しでやつては、あるいは大豆といふものもどうしても日本のものを輸出しなければならぬ関係から、買ってやらなければならぬ、大豆のさきが……

こういうようなこともございますが、大体はAA制にしていいのじやないか、こう考えておりますからそういうものが別に考え方であります。従つて根本をさかのぼれば

○苦米地義三君 私はこういうのをやりますと必ず一方には弊害が起るのです。利益を得る人が非常に多いとか、あるいは利益の分配の不公平によってトラブルが起るとか、その間には非常に弊害も起るような事情にあると思ひます。たとえば適正利潤とはどうい

うとか、適正利潤というのは幾らあつてどういう方法にして利潤をとるかと云ふことについて……。

○國務大臣(石橋湛山君) これも先ほど御質問ございましたが、数字をもつて幾らからが適正利潤ということはなかなか物によつても違いましょうが、しかしまあ輸入商なり取引者がなりが普通に物を輸入した場合にもうかる利潤よりも眼に見えて高いという程度が、実は少し腰だめな考え方であります……。

○苦米地義三君 これが非常にむづかしいことは、先ほど入札で売るということがありますが、一人高く落札をしたという場合には、ほかの安く入れた人もみなもうかるわけです。そうすると適正利潤といふものはどれと比較して適正利潤になるか、これは非常な何かでこぼこができると思うのですね。

そういうのを押えて突き上げるということは困難じやないかと思います。ことに日用品、生活必需品とはいかんでも生活品ですから相場の移動が相当多いと思います。だから適正利潤といふものを計算するにはこれはほとんど不可能に近いのじやないのですか。

○國務大臣(石橋湛山君) その通りであります。従つて根本をさかのぼれば為替の割当制というものにも非常な難点がある。だからこういものはなるべく早くやめるということが適當だと思ひます。幾らかせいたく品であつても入るのは入れるというふうに踏み切つた方がいいと思ひます。たといいうようなことで特殊な取扱いをされておったものが多いでありますから、一つをやりますとほかにも時計もあるじゃいかとかいろいろな問題が出てきますから、先ほども申し上げましたが、特に条約関係で過当利益を吸収するということができないことがあります。

○海野三朗君 鉄の問題は私この次に留保したいと思います。

それで我最後に一点だけ通産大臣にちよつとだけお伺いしておきたいのは、このバナナですね。今日この食堂では、このバナナですね。今日この食堂でも一本七十円もするのです。私はあまりバナナは好きじやありませんが、それだけれども、この労働者とかそういう一般階級は食べられない。あれを一般人に食わせてやるには外貨の割当とかいう方策ではなくて、何とかバーバーででもどんどんバナナを入れるような方法はないものでしようか。

○國務大臣(石橋湛山君) これは自由に入れれば一番いいのです。

○海野三朗君 そういう方法はないものでしようか。

うなものは除きましてそれでいろいろ検討した結果、とにかく一つの過渡的な処置としてかよくなものを一つ一応出すことが適當だと思ったのであります。

○苦米地義三君 過去において、たとえば砂糖あるいは石油、大豆なんか本当に通産省としては為替の管理の立場から注意してやつたと思うのですが、それにもかかわらず現実の問題はまだ大体もうそろそろいいじやないか、という考え方をもつて今のAA制、あるいは少くともAA制に近いものにするに推し進めようとしておるわけであります。

○苦米地義三君 これはわざかに四品目に限つてやる。しかもそいつはあまり重要な貿易額ではないのです。だからほんとうはこんなものは要らな

ことか、適正利潤といふのは幾らあつてどういう方法にして利潤をとるかと云ふことについて……。

ないと思ひますが、これはもう為替の
割当をはずして、そうしてだれでもバ
ナナを輸入したい者は輸入しろとい
うにやれば一番いいのだろうと思
います。そこまで踏み切るかどうかとい
うところにまだ過渡的な問題があると
思ひます。

○委員長(三輪貢治君) 本日はこれに
て散会いたします。

午後三時四十八分散会

昭和三十一年五月二十六日印刷

昭和三十一年五月二十八日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局